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Protokoll der Mitgliederversammlung  
 
Datum: 26. April 2015 
Ort: Bürgerhaus, 38268 Lengede 
Beginn: 17:32 Uhr   
Ende: 19:30 Uhr 
Versammlungsleitung: Wolfgang Werner, Vorsitzender 
Protokollführung: Holger Meier, Stellvertretender Schriftführer 
 
Tagesordnung 
 
Die Einladung mit Tagesordnung ist entsprechend der Satzung, die von der 
Mitgliederversammlung 2011 beschlossen und durch die Eintragung beim Amtsgericht 
Hildesheim vom 19.04.2012 unter VR 160070 eingetragen wurde, bekannt gemacht worden. 
 

1.  Begrüßung und Eröffnung  
2. Feststellung der ordnungsgemäßen Einladung und Beschlussfähigkeit  
3. Feststellung der stimmberechtigten Mitglieder  
4. Ehrungen  

  a) Ehrungen für langjährige Mitgliedschaft im Verein 
  b) Ehrungen für sportlich herausragende Leistungen  

5. Berichte des Vorstandes und der Abteilungen  
6. Kassenbericht und Bericht der Kassenrevisoren  
7. Entlastung des Vorstandes und der Abteilungsvorstände  
8. Wahl von Kassenprüfern/-prüferinnen  
9. Anträge  

(Anträge sind bis zum 10.04.2015 schriftlich und mit Begründung beim Vorsitzenden 
Wolfgang Werner, über die Geschäftsstelle, einzureichen. Diese Anträge sind ab dem 
17.04.2015 auf der Internetseite des Vereins (www.sv-lengede.de), in der 
Geschäftsstelle oder nach Absprache bei den Vorstandsmitgliedern einzureichen.) 

10. Verschiedenes 
 
1. Begrüßung und Eröffnung 

 
Der Vorsitzende Wolfgang Werner begrüßte bei schönem Wetter die zahlreich Erschienenen  
und eröffnete die Mitgliederversammlung, verbunden mit der Einladung zu einem sich 
anschließenden kleinen Imbiss. Namentlich hieß er Willkommen Monika Herbst 
(Ortsbürgermeisterin), Maren Wegner (SPD-Gemeinderatsfraktionsvorsitzende), Jürgen 
Herbst (Gemeinderatsmitglied), Kurt Münstedt (Gemeinderatsmitglied), Manfred Michael 
(ehemaliger Kreistagsabgeordneter), Walter Räke (Ehrenvorsitzenden, ehemaliger 
Vorsitzender, Träger der Goldenen Ehrennadel),  Anneliese Wiegand (ehemalige Vorsitzende, 
Ehrenmitglied, Trägerin der Goldenen Ehrennadel), Wolfgang Wiega (ehemaliger Vorsitzender), 
Herbert Krautwald (Ehrenmitglied), Eckhard Trautmann (Ehrenmitglied, Träger der Goldenen 
Ehrennadel), Brigitte Schmidt (Trägerin der Goldenen Ehrennadel), Konrad Büttcher (Träger 
der Goldenen Ehrennadel), Manfred Wojcik (Träger der Goldenen Ehrennadel), Friedrich-
Wilhelm Everling (Träger der Goldenen Ehrennadel) sowie IFF Reiner Wiegand (Vorsitzender 
des Fußballförderkreises IFF). 
  
Anschließend gedachte die Versammlung der seit der Mitgliederversammlung 2014 
Verstorbenen, es waren dies Frau Edeltraut Cramm, Herr Gerhard Klein, Herr Herbert 
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Maluche, Frau Elisabeth Scheinhütte, Herr Andreas Ziegeler, Herr Gerhard Horaiske und Herr 
Willi Weyer. 
 
2. Feststellung der ordnungsgemäßen Einladung und Beschlussfähigkeit 
 
Der Vorsitzende stellte die ordnungsgemäße Einladung durch Presse, Aushang und Internet 
entsprechend der Vereinssatzung sowie die Beschlussfähigkeit der Versammlung fest. Zur 
Versammlungsleitung wurde der Vorsitzende durch die Anwesenden berufen. Das Protokoll der 
Mitgliederversammlung 2014 lag als Tischvorlage aus und ist auf der Homepage des Vereins zur 
Einsicht zu finden. 
 
3. Feststellung der stimmberechtigten Mitglieder  
 
Unter den 160 Anwesenden befanden sich 113 stimmberechtigte Mitglieder. Die 
Anwesenheitsliste befindet sich in der Anlage. 
 
4. Ehrungen 
 
Der Vorsitzende erläuterte die Ehrenordnung mit ihren einzelnen Bedingungen. 

a) Ehrungen für langjährige Mitgliedschaft 
 15 Jahre aktiv (Ehrenurkunde / Silberne Ehrennadel) 

Hilger, Oliver 
Hahnsch, Matthias 
Lüttgau, Marco 
Kosel, Frank 

 25 Jahre Mitgliedschaft (Ehrenurkunde / Silberne Ehrennadel) 
Brandes, Erika 
Dziadzka, Bernd 
Dziadzka, Bastian 
Elsholz, Katrin 
Horaiske, Petra 
Rahlfs, Franz-Josef 

 35 Jahre Mitgliedschaft(Diplom-Urkunde) 
Andreas, Siegfried 
Ehlert, Doris 
Giesemann, Frank 
Meier, Ingrid 
Münstedt, Angelika 
Münstedt, Kurt 
Schindler, Thomas 
Vössing, Christine 
von Thadden, Elke 

 40 Jahre Mitgliedschaft (Wimpel / Urkunde) 
Beier, Dirk 
Krüger, Jörg 
Nayda, Christel 
Pape, Michael 
Prims, Günter 
Schäfer, Elenore 

 50 Jahre Mitgliedschaft (Ehrenurkunde / Goldene Ehrennadel) 
Ochse, Dagmar 
Wiega, Wolfgang 
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 60 Jahre Mitgliedschaft (Ehrenmitglied / Ehrenurkunde) 
Cleve, Werner 
Trautmann, Eckhard 

 Für „60 Jahre Vereinsgaststätte“ Staats am 13.02.2015 erhielen Eckhard 
Trautmann eine Flasche Wein und Steffi Trautmann ein Urkunde 

 Als Dank und Anerkennung für 30- jährige hervorragende Übungsleitertätigkeit 
in der Gymnastikabteilung des Vereins erhielt Gudrun Schwabe eine Urkunde 
und ein Präsent 
 

b) Ehrungen sportlich herausragender Leistungen 
 Die zugehörige Aufstellung befindet sich in der Anlage 

 
5. Berichte des Vorstandes und der Abteilungen 
 
Der Vorsitzende trug den Rechenschaftsbericht des Vorstandes vor (siehe unten). Dieser 
Bericht lag schriftlich vor. Die Berichte der Abteilungen wurden in der Online-Ausgabe der 
Vereinszeitung April 2015 auf der Homepage des Vereins (www.sv-lengede.de) veröffentlicht. 
 
Bericht: 
 
„Liebe Sportlerinnen und liebe Sportler, 
werte Freunde des SV Lengede! 
 
Wieder möchte ich Ihnen mit diesem Bericht einen Einblick in die Arbeit des Vorstands geben. 
2014 war wieder ein arbeits- und ereignisreiches Jahr für uns, ein Jahr mit Höhen aber auch 
einigen Tiefen, auf die ich im weiteren Verlauf eingehen werde. Hatte der SVL 1317 
Mitgliedern zum 01.01.2014, ist die Mitgliederzahl mit Stichtag am 01.01.2015 auf 1270 
Mitglieder im Verein gesunken. Das bedeutet einen Abgang von 47 Mitgliedern, nach den 
aktuellen Zahlen des KSB, zählt der SVL immer noch zu den  fünf größten Vereinen im 
Landkreis Peine. Zurzeit hat der SVL 1286 Mitglieder in seinen Reihen. 
Ich hatte bereits auf der letzten Mitgliederversammlung angekündigt, dass der Verein 
Mitgliederzuwächse nur schwer erzielen kann. Viele Faktoren spielen hierbei eine Rolle, 
insbesondere die geburtenschwachen Jahrgänge machen sich nun bemerkbar. Aber auch die 
durchgeführte Beitragsanpassung zum 01.07.2014 hatte ihre Auswirkungen. 
So ist es in der jüngeren Vergangenheit auch anderen Vereinen ergangen.  
Viele Menschen sparen, wo sie können und melden sich auch aus den Vereinen ab, wenn sie 
keinen persönlichen Nutzen sehen. Besonders aus dieser Tatsache heraus müssen wir attraktiv 
sein und uns der Konkurrenz mit anderen auch professionellen Freizeitanbietern stellen.  
Zurzeit prüfen wir auf Anregung von Frank Kosel eine Kooperation mit einem Fitnessstudio. 
Geplant ist eine Zusammenarbeit im Bereich des Gesundheitssportes als Außenstelle des 
Vereins. Außerdem können wir auch für unsere Mitglieder günstige Konditionen bei der Nutzung 
der Einrichtungen des Sportstudios erreichen.  
Zur Mitgliederstabilisierung sollen auch die Kooperationspartnerschaften weiter ausgebaut 
werden. Zielrichtung sind hier auch andere Sportvereine, um z.B. Trainingszeiten besser 
auszulasten oder Sportkurse und Veranstaltungen  gemeinsam zu gestalten. Auch deshalb sind 
wir mit der Einführung der Ganztagsgrundschulen in Lengede stets bemüht mit unseren 
interessierten ÜbungsleiterInnen in Kooperation mit den Schulen zu treten. Ziel ist es, die 
Kinder auf unsere Sportarten neugierig zu machen. 
 
Zurzeit arbeiten 76 Mitarbeiter des Vereins an diesem Ziel, aber auch daran unseren Verein 
für die zukünftigen Herausforderungen optimal vorzubereiten und diese Aufgabe zur 
Zufriedenheit unserer Mitglieder auszuführen.  
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Gern mache ich an dieser Stelle nochmal darauf aufmerksam, dass es für die Mitglieder, denen 
es finanziell nicht so rosig geht,  ja den Sozialfonds gibt, der insbesondere den Kindern und 
Jugendlichen ermöglichen soll an den Veranstaltungen des Vereins/Teams teilzuhaben. 
 
Unseren Wunsch auf Verwirklichung des Kunstrasenplatzes konnten wir am 12. Oktober 2014 
realisieren. Dieses Projekt hat uns sehr beschäftigt. Wir mussten bei dieser Baumaßnahme 
innerhalb der uns zur Verfügung stehenden Finanzmittel in Höhe von 664.000 € bleiben. Dies 
ist uns nach derzeitigem Stand gelungen!!!! Wir haben noch für einige kleine Restarbeiten eine 
Finanzreserve von ca. 6000,00 €. Auch die Zusage die Baumaßnahme nicht aus 
Mitgliedsbeiträgen zu finanzieren, werden wir realisieren können. Die Rückzahlung des 
zinslosen Darlehens der Gemeinde Lengede sowie die laufenden Bewirtschaftungskosten für 
diesen Platz, werden aus dem eigens geschaffenen Kunstrasenfonds finanziert. Hier fließen 
Zuschüsse, Reste der Umsatzsteuererstattungen, den Zahlungen der Platznutzer sowie 
Zuschüsse und Spenden hinein. 
 
Auf weitere Haushaltsausführungen in diesem Rechenschaftsbericht des Vorstandes möchte 
ich an dieser Stelle verzichten, dazu werden wir unter dem nächsten Tagesordnungspunkt 
ausführlich eingehen. 
 
Wie wir feststellen konnten, hat der Verein in seiner Hauptaufgabe dem Breitensport sehr 
schöne Erfolge erreicht. Aber es gab auch nicht so erfolgreiche Ergebnisse, so wird sich die 1. 
Mannschaft im Badminton nach dem Abstieg aus der Regionalliga neu finden müssen. Aber hier 
haben die Verantwortlichen schon Verstärkungen des Teams gemeldet. Unseren Volleyballern 
wünschen wir viel Glück bei der anstehenden Relegation und hoffen und wünschen euch, dass ihr 
in der Landesliga bleiben könnt. Landesliga kann auch ein Thema für die 1. 
Herrenfußballmannschaft werden. Nach ausgezeichneten Leistungen bei den Hallenspielen, 
insbesondere beim souverän gewonnenen PAZ-Cup zum 5. Mal in Folge, konnten die Fußballer 
auch in der laufenden Meisterschaftssaison diese hervorragende Leistung bestätigen. Es bleibt 
abzuwarten, wie die nächsten Spiele verlaufen. Zwei Siege in den noch offenen Begegnungen 
und dem Aufstieg in die Landesliga steht nichts mehr im Weg. Auch unsere 
Jugendfußballabteilung ist auf einem guten Weg und in den jüngeren Altersklassen  optimal 
aufgestellt. Aufmerksam müssen wir in den Altersklassen von der C- bis zur A-Jugend sein. 
Hier gilt z.B. der Klassenerhalt in der Landesliga z.B. bei der U 19 als wichtige Aufgabe. Die 
letzten Ergebnisse gehen aber Hoffnungen auf einen Verbleib in der Landesliga. 
 
Nicht schließen möchte ich meinen Bericht aber, ohne auf die durchgeführten größeren 
Veranstaltungen des Vereins hinzuweisen, das waren: 
Umzug zum Volksfest am 08.06.2014 
5. Lengeder Kubb Open am 28.06.2014 
2. Lengeder Bürgerfrühstück am 20.07.2014 >Kirche trifft Sport-Sport trifft Kirche< 
Einweihungsveranstaltung des Kunstrasenspielfeldes< 
Volkswandertag am 19.10.2014 
Wanderung mit Braunkohlessen am 22.11.2014 
 
Auch möchte ich heute schon auf das anstehende Volksfest unserer Ortschaft Lengede 
hinweisen. Der Sportverein Lengede wird wieder an den Veranstaltungen insbesondere am 
großen Festumzug am Pfingstsonntag, den 24. Mai 2015 teilnehmen. Einzelheiten werden wir 
noch bekanntgeben. 
Nicht zu vergessen ist der 6. Lengeder kubb open mit der 3. Niedersachsenmeisterschaft am 
20.06.2015. 
Zu diesem und allen anderen Veranstaltungen darf ich Sie schon jetzt recht herzlich einladen. 
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Falls Sie Fragen, Problemen, Anregungen oder sonstige Wünsche haben, sprechen Sie uns an, 
denn nur so können wir uns einen Qualitätsstandard steigern. Helfen Sie uns, gemeinsam den 
Verein zukunftsfähig zu machen, um alle Generationen Sport- und Freizeitangebote zu einem 
attraktiven Preis vorhalten zu können. 
 
Auch möchte ich mich bei der Gemeinde Lengede, dem Orts- und Gemeinderat, dem Landkreis 
Peine und natürlich bei allen Spendern, Partner und Freunden des Sportvereins Lengede für 
ihre Unterstützungen recht herzlich bedanken.  
Mein besonderer Dank gilt auch dem IFF, der schon 28 Jahre mit seinen Geldern dabei hilft, 
Sachen zu machen, die sonst nicht möglich wären. 
 
Bei Ihnen, meine Damen und Herren, liebe Sportfreunde bedanke ich mich für die 
Aufmerksamkeit bei dem Bericht, bei meinen Mitstreitern ( Vorstand, Gesamtvorstand und den 
ÜbungsleiterInnen) bedanke ich mich für die loyale konstruktive Zusammenarbeit in den 
vergangenen Jahren. 
 
Nun wünsche ich uns allen noch einen guten Verlauf der Mitgliederversammlung und danke 
Ihnen für die Aufmerksamkeit 
Mit einem herzlichen Glückauf 
Wolfgang Werner 
Vorsitzender“ 
 
Zu den Berichten gab es keine Wortmeldungen. 
 
6. Kassenbericht und Bericht der Kassenrevisoren 
 
Der Kassenbericht und der Haushaltsplan 2015 (s. Anlage) und der Rahmenplan 2016 wurden 
per Beamer präsentiert und vom Vorsitzenden erläutert.  
 
Ebenso wurde der Kassenbericht für das Geschäftsjahr 2014 mit seinen einzelnen Positionen 
der Einnahmen und Ausgaben vorgestellt. 
 
Der Jahresbericht 2014 mit der Einnahmen-, Ausgaben- und Überschussrechnung GuV), die 
Vermögensübersicht sowie die Steuerbescheide (Körperschafts-, Umsatz- und Gewerbesteuer) 
für das Jahr 2013 lagen vor Beginn und während der Versammlung zur Einsichtnahme aus. 
 
Zusammengefasst sehen die Finanzdaten zum Beginn und Ende des Kalenderjahres 2013 wie 
folgt aus: 
 
Bestand per 31.12.2013 43.685,90 €  
Einnahmen 2014 
Ausgaben 2014 

237.603,59 €  
  268.667.33 € 

Bestand per 31.12.2014 12.622,16 € 
 
Der Vorsitzende begründete die Haushaltsentwicklung: Der ungünstige Vermögensstatuts 
31.12.2014 war geprägt durch den Anteil der abziehbaren Vorsteuer für den Kunstrasenplatz 
im IV. Quartal. Diese abziehbare Vorsteuer war Betriebsausgabe und damit 
vermögensschmälernd. Für dieses Quartal war ein Umsatzsteuerguthaben in Höhe von 
€ 33.362,51 gemeldet worden.  
Darüber hinaus präsentierte Wolfgang Werner einen Blick auf die Entwicklung der 
Mitgliederstruktur, der Einnahmen, der Ausgaben und der Barmittel. 
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Hans-Jürgen Kreutzer gab im Beisein von Felix Redmann den Bericht der Revisoren ab, sie 
hatte zusammen mit Christina Gertler die Kasse am 16.04.2015 geprüft. Zur Kassenprüfung 
lagen alle Unterlagen vor, die Belege wurden stichprobenweise geprüft, Beanstandungen oder 
Fehler wurden nicht festgestellt. Der Kassiererin wurde eine ordnungsgemäße und einwandfreie 
Buchführung bescheinigt. Das Protokoll der Kassenprüfung befindet sich in der Anlage. 
 
7. Entlastung des Vorstandes und der Abteilungsvorstände 
 
Kassenprüfer Hans-Jürgen Kreutzer stellte den Antrag auf Entlastung der Kassiererin, des 
Vorstand und des Gesamtvorstandes, dem Antrag stimmte die Versammlung einstimmig zu. 
 
8. Wahl von Kassenprüfern/-prüferinnen 
 
Christina Gertler, Reiner Wiegand, Hans-Jürgen Kreutzer, Felix Redmann und Lucas Hahnsch 
wurden von der Versammlung en bloc einstimmig zu Kassenprüfern wiedergewählt. 
 
9. Anträge  
 
Es lagen keine Anträge vor. 
 
10. Verschiedenes 
 
Der Vorsitzende dankte den Anwesenden für den gelungenen Verlauf und überreichte den 
Abteilungsleiterinnen und Abteilungsleitern sowie weiteren Engagierten zum Dank einen 
Blumenstrauß oder eine Flasche Wein.  
  
 
Lengede, 16. Mai 2015 
 
 
 
Wolfgang Werner 
1. Vorsitzender 
(Versammlungsleiter) 

Holger Meier  
Stellvertretender Schriftführer 
(Protokollführer) 
 
   

Anlagen 
Inhalt Zu TOP 
1) Einladung 2. Feststellung der ordnungsgem. Einladung u. Beschlussfähigkeit 
2+3) Anwesenheitsliste 3. Feststellung der stimmberechtigten Mitglieder  
4) Ehrungen Vereinstreue 4. a) Ehrungen für langjährige Mitgliedschaft  
5) Ehrungen, sportlich 4. b) Ehrungen für sportlich herausragende Leistungen  
6) Anlagevermögen 6. Kassenbericht und Bericht der Kassenrevisoren  
7) Umlaufvermögen 6. Kassenbericht und Bericht der Kassenrevisoren  
8) Vereinsvermögen 6. Kassenbericht und Bericht der Kassenrevisoren  
9) Vereinshaushalt 6. Kassenbericht und Bericht der Kassenrevisoren  
10) Kassenprüferbericht 6. Kassenbericht und Bericht der Kassenrevisoren 


